



ANTE NUEVA ALERTA DE MAREJADAS

La vulnerabilidad del Faro Monumental por el deterioro de sus defensas costeras

ROMINA ONEL

La Serena



CRISTIAN SILVA

En medio del anuncio de nuevas marejadas para la región, se puede apreciar el deterioro de las defensas costeras del Faro Monumental.

Han pasado poco más de un par de años desde que se entregaron las obras de las defensas costeras del Faro Monumental –incluyendo una completa remodelación del edificio – pero tras ese tiempo transcurrido, ya a simple vista se puede observar su deterioro, producto del choque de las olas generadas por las recurrentes marejadas, lo que genera preocupación ante la seguidilla de este fenómeno, cada vez más intenso.

Al respecto, el presidente de la Asociación Gremial de la Industria Hotelera y Gastronómica (HOTELGA) de la Región de Coquimbo, Marcos Carrasco, señaló que “el Faro es un ícono, por lo que esperamos que no tenga daños mayores, sobre todo porque costó tanto recuperarlo y creemos que las autoridades deben hacer el esfuerzo por evitar un daño mayor”.

Por su parte, la gerente de Barrio del Mar, María Antonieta Zúñiga, hizo hincapié en que “es importante analizar los impactos sobre esta bahía en su totalidad y desde ahí generar planes de manejo que le otorguen resiliencia para enfrentar los efectos del cambio climático”.

En tanto, la alcaldesa de La Serena, Daniela Norambuena indicó que “lamentablemente, la naturaleza nos recuerda cada cierto tiempo su fuerza y el Faro siempre es el más afectado. Realizaremos las gestiones ante el Ministerio de Obras Públicas y el gobierno regional, a fin de analizar los efectos negativos de las marejadas sobre esta infraestructura, sin olvidar que hay un problema mucho mayor y que tiene que ver con el aumento del nivel del mar producto del calentamiento global”, puntualizó la alcaldesa.

POSIBLES SOLUCIONES

Consultado por Diario El Día, el director del Departamento de Arquitectura de la Universidad de La Serena, Alejandro Orellana advirtió que “nada de lo que se ponga ahí va a durar para siempre, ya que el mar tiene un efecto muy erosivo sobre cualquier estructura que se construye en el borde, por lo tanto esas defensas deberían tener un programa de mantenimiento y de restauración constante”.

El experto argumentó además que “cada cierto tiempo se tendrán que reparar, salvo que se haga una intervención muy invasiva que generará

El visible daño que es posible observar en uno de los frentes del hito turístico local producto de las olas, pone en evidencia la necesidad de tomar medidas para evitar un daño mayor de la infraestructura.

una plataforma de hormigón frente al Faro, lo que significa cambiar el entorno”.

Al respecto, el profesional hizo hincapié en que “las playas son territorios dinámicos, porque el mar está constantemente cambiando el borde y el hecho de que hay algunas estructuras permanentes, entra en conflicto con eso”.

Por su parte, el arquitecto y exseremi de Obras Públicas de la Región de Coquimbo, quien estuvo a cargo de las obras de las actuales defensas costeras, Pablo Herman, sostuvo que hay tres posibilidades para disminuir el impacto de la fuerza del mar sobre el hito.

“Lo primero, que ya se hizo, fue la restauración en sí, donde lo más importante fue colocar enrocados en la parte de abajo del Faro, para que

la arena no se socave. Lo segundo tiene que ver con disminuir la fuerza del mar. La solución más económica para esto es la reforestación del fondo marino y la más costosa, es la construcción de un molo que termina en forma de T, que permite que las olas rompan más hacia el interior, lo que se estuvo evaluando en el año 2010, pero evidentemente había un tema de costos”, relató Herman.

En suma, el arquitecto recaló que “se debiese continuar con la etapa 3, que era la reconstrucción del borde costero, que permite la evacuación de las aguas hacia un sector cuando hay lluvias o marejadas, permitiendo la continuación de la línea del mar hacia el norte. Este proyecto está en el Ministerio de Obras Públicas y yo creo que hay que generar una presión para su avance”.

NUEVO PROYECTO DE CONSERVACIÓN

Con motivo del anuncio de nuevas marejadas para la zona, El Día consultó al seremi de Obras Públicas de la Región de Coquimbo, Javier Sandoval respecto a si se tiene en carpeta la renovación de las defensas costeras del Faro, a lo que la autoridad contestó que “nuestra dirección de Obras Portuarias tiene contemplado realizar el proyecto ‘Conservación Protección Costera Faro Monumental de La Serena’ que considera el retiro

del muro de tablestacado de PVC que existe actualmente y la viga superior de hormigón que se encuentra deteriorado por el paso del tiempo”.

En ese sentido, el seremi explicó que “el proyecto contempla el reemplazo del tablestacado existente por uno de acero, que es mucho más resistente”, añadiendo que “la propuesta de este proyecto contempla una inversión aproximada de \$1.186 millones de pesos y cuenta con autorización del Consejo de Monumentos Nacionales. Se está a la espera de obtener la autorización, llamada RS, del Ministerio de Desarrollo Social y Familia, por lo que una vez obtenida, se espera poder licitar e iniciar las obras este mismo 2025”.

Eso sí, Sandoval destacó que “el monumento posee fundaciones profundas y una coraza de protección que no se han dañado con las marejadas”.

En tanto, el gobernador de la Región de Coquimbo, Cristóbal Juliá, aseguró que “como nueva administración, trabajamos junto a la DIPLADE, el municipio de La Serena y otros organismos para enfrentar este problema. Ya en 2022, se entregaron las defensas costeras del Faro de La Serena gracias a un convenio entre el MOP y el gobierno regional. Hoy, reafirmamos nuestro compromiso de recibir proyectos que protejan nuestro patrimonio turístico, con el respaldo clave del Consejo Regional”, añadió el gobernador.